Je tenais à vous rencontrer pour vous dire de vive voix l'importance que le nouveau gouvernement accorde à l'Ukraine.

Le cours de perfectionnement des cadres qui nous réunit aujourd'hui est révélateur d'une confiance, d'une amitié et d'un désir mutuel d'apprendre qui étaient encore impensables il y a quelques années. Notre hôte, le Comité commercial Québec-Ukraine, représente toute l'ampleur et tout le potentiel de nos contacts. Notre relation s'étend bien au delà de celle d'Ottawa-Kiev. Elle prend racine dans l'esprit d'entreprise de nos citoyens.

Les milliers de contacts de personne à personne qui relient aujourd'hui nos deux pays ont permis aux Canadiens de comprendre plus tôt que la plupart des autres l'importance de votre déclaration d'indépendance du 24 août 1991. Nous pouvons être fiers d'avoir été le premier pays occidental à reconnaître l'Ukraine. Mais nous devons aussi admettre qu'il nous faut faire davantage pour construire la relation spéciale que nous souhaitons. Nous voulons bâtir un véritable partenariat et établir des liens plus solides dans toutes les sphères : politique, économique, sociale et commerciale. C'est ce que j'ai dit au ministre des Affaires étrangères, Monsieur Zlenko, lors de nos entretiens récents a Rome.

Le gouvernement peut prendre l'initiative de ce partenariat et en établir le cadre. Il est prêt à négocier et à signer un traitécadre qui énoncerait nos valeurs communes et couvrirait tout l'ensemble de nos relations politiques avec l'Ukraine. Nous respectons la diversité des cultures. Sachant que l'intolérance et l'épuration ethnique constituent les principales menaces à la paix et la stabilité, nous considérons que les politiques généreuses de l'Ukraine face à ses minorités contribuent à rendre l'Europe plus stable et représentent un modèle pour d'autres États.

Nos soldats participent ensemble aux opérations de maintien de la paix de l'ONU dans l'ancienne Yougoslavie. Ce terrible conflit a fait des victimes tant parmi les soldats canadiens que parmi les soldats ukrainiens. Pour l'armée ukrainienne, c'est une nouvelle mission. Mais les forces armées canadiennes sont les forces de maintien de la paix les plus expérimentées au monde. Elles pourront vous donner une précieuse formation dans le cadre du programme d'échanges militaires que nous lancerons sous peu.

L'Ukraine est essentielle à la stabilité en Europe de l'Est. C'est une pièce importante de l'échiquier de la région, tout comme le sont ses voisins comme la Pologne, la Turquie et la Russie. En matière de sécurité, le Canada est conscient que l'Ukraine a des intérêts qu'il faut respecter et des préoccupations à régler. Les élections qui se sont déroulées en Russie, dimanche dernier, ajoutent à ces inquiétudes. La sécurité en Europe centrale et en Europe de l'Est nécessite la coopération, pas une confrontation renouvelée.